

construite d'une certaine manière et qu'ils sont habitués à ce genre de fabrication.

Après avoir pris des renseignements à droite et à gauche, notre futur propriétaire de fabrique, en présence des renseignements contradictoires qui lui ont été fournis, ne se trouve souvent guère plus avancé qu'avant. Arrive la série des agents vendant des matériels aux fabriques et qui vantent à qui mieux mieux chacun leurs machines. Alors notre homme prend un parti, établit un plan plus ou moins complet, en se fiant aux uns ou aux autres. La construction une fois commencée, il se présente des difficultés auxquelles il faut remédier en modifiant le plan primitif, et prennent naissance les extras qui font que la nouvelle fabrique coûte souvent un quart ou un tiers en plus que ce qui avait été prévu, que certaines sommes ont été dépensées inutilement, et qu'enfin cette fabrique ne remplit pas toutes les conditions voulues.

Prenons maintenant un fabricant bien au courant de son métier et désireux de se construire une fabrique. Souvent, il se laisse guider dans l'établissement de son plan, par certains détails de construction auxquels il est habitué et auxquels il tient. Pour réaliser son idée, il néglige d'autres détails importants et il arrive que la nouvelle fabrique peut être défectueuse sous certains rapports et lui coûte plus cher qu'il ne faudrait.

Pour éviter ces difficultés, ces incertitudes et ces dépenses inutiles, il importerait donc de réunir les résultats de l'expérience acquise pendant ces dernières années, dans la province, et d'établir, si on peut s'exprimer ainsi, la construction des fabriques. Une fois un type normal admis dans la bonne pratique, il n'y aurait plus aucune hésitation pour personne : on saurait d'avance à quoi s'en tenir et le montant de la somme à dépenser. D'un autre côté, les fabricants de matériels de beurrieres et de fromageries s'arrangeraient pour ne plus construire que des machines et appareils répondant au type normal admis. D'une manière générale, il résulterait de ce fait une foule d'avantages qu'il serait trop long d'énumérer ici.

Il y aurait en particulier de grands avantages au point de vue de l'uniformité de fabrication : le matériel des fabriques étant en rapport avec la méthode de travail suivie et réciproquement. Il y en aurait aussi au point de vue de l'enseignement, au point de vue de la surveillance et aussi au point de vue de la concurrence entre fabriques, dont il sera parlé plus loin.

L'établissement (il n'y a pas encore de mot spécial pour désigner cela,) est une chose dont les avantages énormes ont été reconnus depuis quelques